
 o  Sardemom hom
 (Amdt.)  Bill

 SHREM.  V..KRISHNAPPA  :\(Chik-
 wee

 Foreigners  came  to  India  for
 cardia

 SHRI  K.  LAKKAPPA  :  It  gives
 such  a  beautifulsmell.  It  has  got  a  wide
 market.  '  As  myfriend  mentioned,  Guate-
 mala  and  Tanzania  are  in  the  world  mar-

 So,  we  have  to  organise  our  market
 and  exportir  a  proper‘matiner  so  that  we
 san.  get  the  mazimumtjbencfit.  I  would
 request  the  Minister  to  kindly  vigit,  the
 garden  area  once  so  that  he  can  .under- stand  the  problem.

 ककी

 There  should  be  research  for  evolving
 idternative

 ‘ases  for  cardanom.  ’”  Other-
 sit  will  He  used  ontyfor  consu:  pet Tf  by  research  other  uses  could  be  foutid

 then  it  will  fetch  a  better  price  and  the
 growers  will  be  benefited,  In  that

 2  even  the  area  under  cardamom  ae can  be  extended,  ‘
 The  katte  disease  is

 plaguing  the
 carda-

 mom crop
 in  Karna'  T  wens

 ny
 uire  financial  and  scientific

 Tap
 to

 t  this  disease.  Pes!
 on

 should  be
 supphed  at  concessional  rates  to  poor
 farmers.  ‘

 thar
 more

 fonds  wil  be  spent  ter  devetep- more  fan  apent  for
 mental  activities.  Otherwise, the  indus-
 try  will

 stagnate.
 l  hope  the  dynamic

 Minister  will  take  all  steps  to  see  that
 the  Cardamom  Board  is  restructured,  it
 functions  well  and  creates  a  good  export
 market.  Please  see  thet

 eg people  are  put  on  the  Cardamom  dy not  the  ple  who  have  been  abways
 mottopo! hing  it.

 I  want  a  categorical  assurance  that
 pool  marketing  sys  =  which  alone wil rqot  aut  the  monopolies,  will  be  operated
 Hie  ny  tod 8i  $§i0N  to  ,
 withdraw  my  amendment.  ?

 SHRI  MOHAN  DHARIA  :  So  far
 as  this  assurance  which  is  demanded
 the  hon.  Member  is  concerned,  I  ose look  into  it  because  I  always  admire
 advice  that  comes  from  him.

 Mr.  CHAIRMAN  :  Has  the  hon.
 Member  the  leave  of  the  House  to  with-
 draw  his  amendment  ?

 KON.  MEMBERS;  Yes.
 Aniendment  No.t  was,  by  leave,  toithdrawn.

 MR.  CHAIRMAN  :  The  quettion  is:
 ay  2and3  stand patt  ofthe
 ग्रह  come  set

 The  motion  was  adopted,

 SULY  18,  2677  Malaria  incidence  443
 in  the  country

 Clauses  a  and  3  were  added  to  the  Bill.
 MR.  CHAIRMAN  :  The  question  ie:

 “That  Clause  dy  the  Enacting  For-
 —

 the  Title  stand  part  of  the
 4

 The  motion  was  adopted
 Clayse  i,  the  Bnacting  Formula  and  the
 Title  were  added  to  the  Bill.

 SHRI  MOHAN  DHARIA  :  I  beg  to
 move  :

 “That  the  Bill  be  passed.”
 MR.CHAIRMAN  :  The  question  is  :

 “That  the  Bill  be  passed.”
 The  motion  was  adopted.

 Se eer

 37°42  hee.
 HALF-AN-HOUR  DISCUSSION.
 MALARIA  INCIDENCE  IN  THE  COUNTRY

 भी  श्लोम  प्रकाश  त्यागी  (बहराइच  )  :
 मुझे  एक  विशेष  बात  कहती  है  कि  भ्राज  देश
 पर  बहुत  बडा  आक्रमण  हो  रहा  है  भौर
 हमारी  सरकार  और  जनता  दोनों  इस
 भयंकर  भाक्रमण  की  भनुभव  नहीं  कर  रहे
 हैं।  यह  सेनाओों  का  नहीं  भ्रपितु  मच्छरों
 का  आक्रमण  है।  उसकी  भयंकरता  लड़ाई
 से  ज्यादा  है।  विदेशी  सेनाओं  के  भ्राक्रमण
 में  जितने  प्रादमी  मरते  हैं  उस  से  ज्यादा  इस
 बीमारी  से  थायल  धोौर  परेशान  होते  हैं  ।
 मैं  कुछ  आंकड़े  प्रापको  देना  चाहता  हूं  ।
 i952  %  मलेरिया  &  खिलाफ  आन्दोलन

 शुरू  हुआ  था  टब्लू एच  शो  के  सहयोग  से  ।
 उस  समय  देश  में  इस  बीमारी  से  बीमार  लोगों
 की  संख्या,  मलेरिया  से  रोगग्रस्त  लोगों  क्री
 संख्या  7  करोड़  50  लाख  थी  ।  दस  साल
 बाद  यानी  965  में  यह  संख्याकेबल
 एक  लाल  रह  मई  भौर  ऐसा  लगता  था  कि
 इस  देश  में  मलेरिया  स्मालपाक्स  की  तरह
 समाप्त  हो  जाएगा  t  लेकित  ऐसा  नहीं
 हुआा।  7976  में  भर्ला  था  के  रोसियों  की
 संख्या  50  लाख!  हो  गई  ।  ड्ब्त्यू  ण्  ो
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 का  कहुना  है  कि  श्रगर  हसी  मति  से  महू  बढ़ता
 रहा  तो  दस  साख  के  बाढ़  इस  देश  में  यह  संछया
 1 करोड़  20  लाख  हो  जाएगा।  भ्रगर  भस्म
 मेगा  तराई  के  क्षेत्ञों  में  यह  तेजी  से  बढ़े  तो
 झाश्चयं  की  बात  नहीं  होती  भाहिए.।  परन्तु
 में  कुछ  प्ांकड़े  ध्रापको  देना  चाहता  हूं  a
 दिल्ली  जो  कि  मलेरिया  प्लेस  नहीं  है  यहां
 हमारी  लोकप्रिय  सरकार  शौर  हमारी  जनता
 की  लापरवाही  किस  रूप  में  चल  रही  है
 इसके  प्रांकड़े  मैं  देता हूं  i97  मे
 मलेरिया  से  ग्रस्त  लोगों  की  संख्या  3852
 थी,  972  भें  3562  धौर  973  में
 352i,  लेकिन  i975  4  we  बढ़  कर
 37679  हो  गई  झौर  976  में  4933001
 अप्रैल,  977  3  झब  तक  दिल्ली  में  25000
 मलेरिया  के  केसिस  हो  गये  हैं।  यह  गवर्नमेंट
 डिसपैंसरीज़  के  भांकड़े  हैं  ।  प्राइवेट  डाक्टरों
 के  यहां  जो  इलाज  करवाने  जाते  हैं  उनके
 झांकड़े  लिए  जाएं  तो  बे  इस  से  कई  गुना
 ज्यादा  होंगे।  हमारी  सरकार  भौर  जनता
 कितनी  लापरबवाह  है  उसकी  झोर  मैं  आपका
 ध्यान  भ्राकषित  करना  चाहता  हूं।  दिल्ली
 में  मलेरिया  की  बेसिक  सेडिसिन  प्राइसा-
 क्वीनाइन  भौर  क्लोरोक्वीनाइन  है।  इन
 दोनों  का  बाजार  में  बिल्कुल  भ्रभाव  है  ।
 जो  सरकारी  डिस्पेंसरीज्  हैं  वहीं  यह  दवायें
 मिलती  हैं,  प्राइवेट  डाक्टरों  को  नही  मिलती
 हैं।  यह  दोनों  दबाये  मिला  कर  भ्रगर  दी
 जाती  हैं  तो.  मलेरिया  हमेशा  के  लिए  चला
 जाता  है  लेकिन  प्राइवेट  डाक्टर  केवल
 कुनीत से  इलाज  कर  रहे  हैं  जिस  से  मलेरिया
 कुछ  दिनों  के  लिए  तो  चला  जाता  है,  लेकिन
 फिर  उसका  झटक  उस  मरीज  को  हो  जाता
 है।  सरकार  का  ध्यान  इंस  धोर  नही
 या  |

 सरकार  ने  i976  में  इसको  समाप्त
 करमे  की  योजना  बनाई  थी  ह  प्रान्तीय
 सरकारों  को  प्रादेश भी  दिये  गंगे  ।  परन्तु
 किसी  प्रास्तीप  ,  सरकार  ते  इस  और  ध्यान
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 नहीं  दिया  झौर  मणेरिया  की  गति  उसी  प्रकार
 से  चल  रही  है  V

 दूसरी  जो  सबसे,  बढ़ी  लापरवाही  है
 बहू  यह  कि  इंडियन  काउन्सिल  भाफ़  मेडिकल
 रिचर्स  का  ध्यान  भ्रभी  तक  मलेरिया  की  भौर
 नहीं  गया।  उसका  ध्यान  गया  परिवार
 नियोजन  के  लिए  कोई  दवा  निकालें,  फ़टीलिटी
 कंट्रोल,  डिलिवरी  सिस्टम  शौर  न्यू  द्रिशन
 झ्रादि  पर  ही  गया  भौर  मलेरिय*  को  कैसे  रोका
 जाय,  इसकी  क्या  दवा  निकाली  जाय  इस
 पर  काउन्सिल  का  कोई  ध्याम  नहीं  गया
 यही  नहीं,  जो  हमारे  पास  दबा  थी  उसका
 भी  सही  प्रकार  से  प्रयोग  नही  हुआ  और
 कांग्रेस  सरकार  की  तमाम  शक्ति  केवल  परि-
 वार  नियोजन  पर  ही  लगी  ।  जो  मलेरिया
 में  भी  डाक्टर  थे  उन  सब  की  भी  यही  ड्यूटी
 थी  कि  वह  नसे  काटे  ।  इस  लापरवाही
 का  ही  यह  कुपरिणाम  है  इसलिए  मैं
 मंत्री  महोदय  से  कहुंगा  कि  इस  खतरे  को
 प्राप  भयंकर  समझ  कर  युद्ध  स्तर  पर  इसको
 रोकने  के  लिये  समाप्त  करने  का  झाप  काम
 करे।  ज।  डी०  to  टी०  भ्रब  तक  इस्तेमाल
 होती  रही  वह  कम  माल्ना  मे  थी,  भ्ौर  मच्छरो
 में  भी  उसको  सहन  करने  की  ताकत  भा  गई
 है  '  इसलिए  ्  इंडियन  काउन्सिल
 झाफ  मेडिकल  रिसचर  से  प्रार्थना  करें  कि  बह
 डब्लू०  एच०  झो०  के  साथ  मिल  कर  मलेरिया
 को  दूर  करने  के  लिए  कोई  दवा  निकाले
 हस  बीमारी  से  लड़ने  के  लिए  केवल  सरकार
 की  मशीनरी  काम  कर  सकेगी  इसमें  मुझे
 संदेह  लगता  है  t  भाप  इस  काम  को
 जिसाधिकारिमों  को  भी  सौपे  झोर  जो  भापके
 जिले  में  सेड़िकल  भ्ाफिससस  हैं  उनको  भी  कहें
 तब  जा  कर  यह  बीमारी  जायगी  ।

 जी,  आपने  परीक्षणशासा  केसर  बनाये
 हुए  हैं  उनमें  'खहां  पर  कीड़ों  की  कांच  होती
 है  उसका  विकेन््रीइरण  कौर्जिए  भौर  ज्यादा
 वाँदाद  'में  प्रयोगशाीलाएं  बनाइये  ताकि

 केसेस  को  पकड़ा  जा  सके।
 समादारुपत,
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 पी  झोग  प्रकाश  त्यागी]
 रेडियो  भौर  दूरदर्शन  की  सहायता  से  शाप
 जनता  को  इस  बीमाटी  के  खतरे  से  परि-
 चिंत  करायें  कि  वह  कैसे  बचें  I  इसके
 साथ  साथ  प्रापको  यह  भी  ध्यान  रखता  है  कि
 बॉयला  देश  झौर॑  पॉकिस्तान  से  भी  मच्छर
 भ्रा  जाते  हैं,  इसलिए  उन  दोनों  देशों  की
 सरकारों  से  भी  झ्राप  सहयोग  लें  ताकि
 मलेरिया  उन्मूलन  का  भ्रभियान  दोग।  तर्रफ़
 से  चल  सके  ।

 दिल्ली  में  मलेरिया  केसेज  बढ़ते  का  कारण
 यह  भी  हैं  कि  बहां  बहुत  बाटर  ले.  गिंग  हैं
 झौर  हर  जगह  तालाब  भरे  पड़े  हुए  है  ।
 दिल्ली  ऐशमिनिस्ट्रेशश  का  ध्यान  उप्र

 नहीं  गया  है  |  इसके  झलावा  बड़ी-
 बड़ी  कोठियां  हैं,  जहां  गाय  भैंत  रखते  की

 अनुमति  है  ।  उतने  लोगों  के  नौकर  जहां
 उनके  जी  में  भ्राता  है,  गोबर  फेंक  देते  हैं

 शौर  वह  योबर  सड़कों  के  कितारे  पर  पड़ा
 रहता  है,  जिससे  बहां  मच्छर  पैदा  होते
 हैं।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  भापके  सैनिटरी
 इन्स्पैक्टर  क्या  करते  रहते  हैं  ?  सरकार
 इस  तरफ  ध्यान  क्यों  नहीं  देती  ?

 सरकार  का  ध्यान  प्राक्षित  करते  के

 लिए  मैंने  इस  विषय  को  यहां  उठाया  है,  मैं
 झासा  करता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  किसी  विशेष
 योजना  का  परिचय  इस  सदन  सें  देंगे  ताकि
 इस  प्रकोप  से  हम  लोग  लड़  सकें  -

 ह  »  Sic,  when  Mr.  Raj  Narain the  Health  Minister  took  over  this
 that  people  would  become
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 saying  all  these  now  and  1... ... ह
 out  the  fauks  of

 she  prey
 us  Govern-

 ment,  because  I  the  moment  the

 a  Government

 ONe  person
 every  family  in  every  age  ०

 Recently  when  [  returned  from  my

 Sa  as  tp a8  more  ¢  30  peroent  of  peop!
 were  Suffering  from  malaria  and  there  was
 no  place  in  the  hospitals  with  the  result
 that  admission  was  refused  and  the  doctors
 were  nct  attending  on  the  patients.
 These  days  Medicine  is  not  available  ;
 even  simple  medicine  is  also  not  available
 We  have  got  very  ambitious  programme
 and  policy  to  evoive  and  eradicate  malaria,
 but  the  medical  facilities  are  not  reaching
 the  people  who  are  affected  very  much  by
 this  disease.

 Protected  water  should  be  provided
 in  everv  village.  Thisisone  of  the  impor-
 tant  aspects,  Today,  there  is  Do  protected
 water.  There  are  States  where  50
 famlies  are  effected.  Certain  measures
 should  be  taken  to  operate  rigs  for  digging
 wells  so  that  drinking  water  prcblem  can
 be  solved.  For  example,  in  .
 in  Tamil  Nadu  and  other  places,  we
 cannot  operate  rigs  because  of  paucity
 of  funds

 MR.  CHAIRMAN  :  You  can  only
 put  a  question  and  not  make  a  speech.
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 |  gee  hg  moe  ergs  the  ee w  a  categorical  assurance  ह.
 him  in  this  regard,

 SHRI  6
 cyedlowted

 small
 pox  from  this  country. small  pox  from  this  country,

 I  want  to  know  whether  this  Govern-
 ment  willassure  us

 ae
 they  will

 eradicate  malaria  from  this  country  for
 ever.

 My  second  questionisthis.  The  medi-
 cine,  thatis,  quinine,  isin  short

 supply
 in

 the  country,  and  the  reason  for  that  is
 neglect  of  cultivation  ‘of  cifchona
 plants.  Also  whatever  quinine  we  are
 producing  in  this  country  is  being  ex-
 ported.  So,  the  medicine  is  not  available
 in  this  c  vuntry.  I  want  to  know  whether

 mt  willencoursge  cultivaion
 of  cinchona  plant  so  that  the  medicine
 will  be  avoilable  in  plenty  in
 this  country.

 Malaria  is  a  problem  not  only  in  towns
 bue  mostly  in  the  rural  areas,  especially in  the  hill  areas.  Officers  who  are  posted
 they  are  afraid  to  go  to  these  areas.
 That  is  another  reason  why  it  has  not
 been  controlled.  I  want  to  know  whether
 the  Government  will  consider  itas  a
 a

 and  will  come  forward
 to  solve  this,  to  eradicate  malaria  comple-
 tely  from  this  country,  forever,  as  the
 Congress  Government  had  eradicated
 Small  pox.

 SHRI  C.K.  CHANDRAPPAN  (Canna-
 Nore)  :

 Paes
 the  last  decade  Government

 had  cl;  that  they  had  come  to  a
 stage  when  malaria  had  almost  been
 eradicated,  But  now  we  are  finding  that
 malaria  is  again  coming  back.  I  want  to
 know  whether  Government  would  con-
 sider  taking  steps  to  fight  this  growing
 mosquito  menace  in  a  new  way.  I  hope, the  Ministry  is  aware  of  the  fact  that  it  is
 due  to  the  immunity  developed  by  the
 mosquitoes  that  the  chemical  pesticide is  no  more  sound  to  be  effective.  There
 was  a  suggesti-n  made  by  some  scientist
 that  certain  other  kinds  of  insects  could
 be  developed  which  would  cat  away the  mSquitoes  and  thereby  even  those

 39  hrs.
 श्वास्थ्य  झोर  परियार  कल्याण  'संत्री

 (भी  राज  माराणण  )  :  श्रीमत्,  माननीय
 त्याभी  जी  मे  तीन  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  उत्तर

 (HAH.  Dis.)

 (जानना  चाहा  है  ।  राष्ट्रीय  मलेरिया  उम्मूलम
 कार्यक्रम  क्या  है  ?  मलेरिया  के  बारे  में
 विश्व-स्वास्थ्य  संध  ने  भारत  को  क्या  चेतावनी
 दी  है  झौर  मलेरिया  उन्मूलन  के  लिए  सरकार
 द्वारा  किए  जाने  वाले  प्रयास  क्या  हैं  ?
 मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  त्यागी  जी  के  तीनों
 सवालों  में  जितने  सम्मानित  .सदस्य  विरोधी
 पक्ष  के  बोले  हैं  सभी  का  समावेश  हो  जाता  है।
 हमारे  मित्र  लकप्पा  ने  यह  जानना  चाहा  है  कि
 विशेष  कार्यक्रम  क्या  हैं?  तो  श्राज  हम  ने
 एक  नारा  दिया  है--एक  धण्टा  देश  को  ।
 इस  देश  के  सभी  नागरिक  भपने  निजी  कामों
 से  अपने  को  हुटा  कर  एक  घण्टा  देश  को
 झवश्य  दें  और  उस  में  पहला  काम  करें  कि
 मलेरिया  उन्मूलन  के  कार्यक्रम  में  लग  जायें  i
 एक  भण्टा  देश  को--इस  नारे  को  सब'  लोग

 हृदय  यंगम  कर  लें  ।

 खरकार  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कर  रही
 है  उस  का  विवरण  तो  मैं  दूंगा  ही  सगर  मैं

 चाहूंगा  कि  सदन  के  सम्मानित  सदस्य  मलेरिया
 के  इतिहास  से  भी  परिचित  हो  जयिं  धौर
 मलेरिया  कब  बढ़ी,  कब  घटी  झौर  फिर  कब
 बढ़ी  भौर  फिर  कब  घट  रही  है,  इन  सभी
 बातों  को  ध्यान  में  रखें

 हमारे  मित्र  त्यागी  जी  ने  थोड़ी  सी
 ज्यादती  की  है।  उन्होंने  कहा--हमारी
 सरकार,  हमारी  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया  ।
 तो  इस  का  मतलब  तो  हम  से  हो  जाता
 है।  ० क ० ०.  र

 wht  cite  प्रकात्ा  त्थागी  :  भ्ाांप  से
 नहीं,  पहलें  बाली  सरकार  से  मतलब
 था।

 मी  cra  mene:  grt  et  कहना
 चाहिए  था  कि  पहले  की  सरकार,  पुराती
 सरकार,  भूतपूर्व.  सरकॉर  ।  कहने  का
 मतलब  इनका  वही  था  लेकिन  शब्द  का  प्रयोग
 भलत  हो  गया  7
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 तो  मैं  साल  पढ़  देता  हूं,  भासानी  से
 जिस  सें  माननीय  सदस्य  समझ  जायं  कि  किस
 साल  में  मलेरिमा  को  क्या  स्थिति  है।

 भारत  में  मलेरिया  जन-स्वास्थ्य  की

 एक  प्रमुख  समस्या  चली  भा  रही  है।  भभी
 भी  है।  देश  के  विभाजन  के  बाद  इस  रोग
 से  प्रति  वर्ष  7.50  करोड़  व्यक्ति  पीड़ित
 हुमा  करते  थे--त्यागी  जी  ने  जो  भांकड़े
 दिये  हैं  वे  करीब  करीब  सही  हैं--जिस
 में  से  प्रति  बर्ष  8  लाख  मौत  हो  जाती  थी  |
 7,  5  करोड़  रोगी  भौर  8  लाख  मौत

 राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम  7953
 में  शुरू  किया  गया  शोर  इसे  958  में

 उन्मूलन  कार्यक्रम  में  बदल  दिया  गया
 उस  समय  किए  गए  प्रय  सों  के  परिणामस्वरूप
 965  तक  इस  रोग  से  पीड़ित  होने  वालों

 को  संख्या  चट  कर  लगभग  लाख  रह  गई  ।
 झब  965  माननीय  सदस्य  याद  कर  लें  ।

 यहां  साननीस  चौहान  साहब  से  मैं  ,कहूंंगा
 कि  बूंदा गाढ़ दें-- 1965 ।  झब  966
 से  किक  की  रिजीम  भा  रही  है  उसे  भी  माननीय

 चौहान  साहब  ठीक  से  समझ  लें  क्योंकि
 माननीय  चौहान  साहब  इस  समय  नेता
 विरोधी  दल  हैं  हमारी  वजह  से  भौर  श्री
 जय  प्रकाश  नारायण  ने  भी  उन  से  झाज  कुछ
 झपोलें  को  हैं।  इसलिए  मैं  उन  से  निवेदन
 करना  चाहता हूं  कि  966 के  भाते  ही  फिर
 मलेरिया  प्रगति  पर  भ्रा  रही  है  फिर
 भी  विभिन्न  प्रशासनिक,  तकनीकी  भौर
 बित्तीस.  कारणों  के  फलस्वरूप  1966  *
 बाद  रोगिपों  की  संख्या  में  वृद्धि  होनी  शुरू
 हो  गई  ।  वर्ष  i976  के  दौरान  लगभग
 58,  22  लाख  मलेरिया  के  पाज़िटिव  रोगी
 ये  जिनमें  से  40  रोगियों  की  मौतें,  हुईं  ।
 अप्रैल,  i977am  6.  54 लाख  पाजिटिव
 रोग्रो  हुए  बताएं  गए  हैं  t  रोगियों  की
 खंदमा  में  1974  की  तुबना  में  975  में
 लगभग  38  प्रतिशत  की  ज़ुड़ि  हुई  जब  कि
 1975  @  तुलना  %  976  में  लगभग

 JULY  19,  i077  in  the  country
 (H.A.H.  Dis.)

 =

 ii  प्रतिशत  की  बृद्धि  हुई  ।  बानी  झब
 धीरे  धीरे  जब  इमर्जेसी  पीरियंड  का  i976
 ad  ees  हों  रहा  है  भौर  जब  भारत  माता
 के  सच्चे  सपूर्तों  की  जेल  से  छूटने  की  तैयारी

 हो  रही  हैं  तब  मलेरिया भी  धीरे-धीरे  नीचे
 की  तरफ  जा  रहा  है

 देश  भर  में  मलेरिया  फैलने  के  मुख्य
 कारण  क्या  हैं  उतकी  भोर  मानतीय  सदस्यों
 का  ध्यान  जाना  चाहिए  ।

 गुजरात,  महाराष्ट्र,  राजस्थान  का
 बस्तियों  शौर  बिहार,  उत्तर  प्रदेश  और
 उड़ीसा  के  छोटे-छोटे  क्षेत्रों  में,  देहातों  में
 सामान्यतः:  पाया  जाने  वाला  मलेरिया  रोग
 वाहक  मच्छर  द क  किबलिसीफरोज  में
 डी  डो  टी  को  हजम  करने  को  शक्ति  उत्पन्न
 हो  गई  है  ।  मलेरिया  के  जो  कीटाणु  हैं
 वे  श्रव  डी  डी  टो  को  हज़म  कर  लेते  हैं  ।
 यानी  कीटाणु  की  शक्ति  बढ़  गई  है  भौर
 जो  दवा  है  उस  की  शक्ति  झब  उन  को  मारने
 की  नहीं  रह  गई  है।  इस  के  कारण  भी
 मलेरिया  देश  मे  प्रपत्र  प्रकोप  दिखा  रहा  हैं  ।

 गुजरात  शभौर  महाराष्ट्र  के  कुछ  स्थानीय
 क्षेत्रों  में  इस  मच्छर  में  बी  एव  सी  हजम  करने
 की  शक्ति  भी  देखने  को  मिली  है।  गुजरात
 भौर  महाराष्ट्र  के  कुछ  भागों  में  लय्रग  तीन
 वर्ष  तक  प्रयोग  करने  के  बाद  973  से

 कुछ  मच्छरों  में  मेलाथिन  तामकः  एक  भौर
 कीटनाशी  दवाई  हजम  करने  की  शक्ति  भी
 देखने  को  मिल  रही  है  1  यानी  मलेरिया
 कीट-नाशक  जितनी  दवाइयां  हैं  उनको
 हजम  करने  की  शक्ति  धीरे  धीरे  मच्छरों
 में  बढ़ती  चली  जा  रही  है  t

 फरवरी,  977  के  पहले  जो  सारी
 प्रटनाएं  घटीं  उन  में  सारी  स्थिति  देश  की
 इस  तरह  से  सामने  भाई

 तेल  संकट  के  कारण  कीटनाशक  दबाइयों
 के  मूल्य  में  वृद्धि  भर  देश  में  तथा  बाहर
 हन  की  कमी,  यह  भी  एक  कारण  है।
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 राष्ट्रीय  संचारी  रोग  संस्थान,  दिल्ली
 भौर  शैष्ट्रीय  मलेरिया  उत्मूलन  कार्यक्रम
 हारी  भारत  &  विभिन्न  आागों  %  i973  2
 किए  शए  अध्ययमों से  यह  पता  चलता  है  कि
 अर्सभ,  मेघालय  शौर  मिजोरम  की

 कुछ  बस्तियों  मे  भी  फाल्सिपेरम  नामक
 परजीवी  जो  प्राथ  दिसाग  पर  प्रभाव  डालता
 है  में  क्लोरोबिवन  हजस  करने  की  शक्ति
 विद्यमान  है।  यानी  शब  मलेरिया  से  दिमाग
 पर  भी  असर  पड़ेगा  ऐसी  स्थिति
 पैदा  हो  रही  है।  मैं  चाहता  हू  कि  मलेरिया
 जाने  के पूर्व  ही  उसके  जो  प्रिवेंटिव  मेज़र्स
 हैं  उन  को  लोग  भअ्रख्त्यार करे  ।

 कुछ  क्षेत्रों  मे  जहा  मलेरिया  का  उन्मूलन
 कर  दिया  गया  था  उनमे  मलेरिया  सम्बन्धी
 सतंकता  के  भ्रपर्याप्त  कार्यकलापो  के  परिणाम-
 स्वरूप  मलेरिया  के  रोगियों  का  देर  से  पता
 लगाया  गया  भ्ौर  समय  पर  उपचारात्मक
 उपाय  बरतने  मे  देरी  हो  गई  |  श्रब  ये
 सारे  कार्यकलाप  जो  हुए  है  भूतपूर्व  सरकार  के
 शासन  मे  उस  का  मजा  हम  सब  लोग  पा
 रहे  है  क्योकि  जो  उपचारात्मक  काम  था
 वहू  किया  ही  नहीं  गया  t  जो  निरोधात्मक
 काम  थे  वे  किए  ही  नही  गए।  966  8%
 ले  कर  976  तक  दस  साल  का  समय  चाहे
 इस  को  प्रगति  के  ग्यारह  वर्ष  कहिए  या
 झवनति  के  i.  बर्ष  कहिए  यह  माननीय
 सदस्यो  के  सब  के  सामने  है  और  इस  से  वे
 पूरा  भ्न्दाज़ा  लगा  लें।  इधर-उधर  जाने
 से  कोई  काम  नहीं  चलता  है।

 देश  के  कुछ  भागों  में  कीटनाशक  दवाईयो
 के  छिड़काव  के  तुरन्त  बाद  कीचड  से  पुताई
 करने  के  कारण  छिड़काव  की  गुणकारिता
 प्रतिकूल  प्रभाव  पडा  है।  कही  पर  पुताई
 हई  झौर,  फ़िर  उस  पर  कीचड़  भरा  गया  तो
 जो  कुछ  पुताई  का  काम  हुमा,  वह  खत्म
 हो  गया  ।

 प्रत्येक के  सोचा  कि  भेलैरिंया  का  लगभग

 उस्मूलन  ही  हो  गया  है,  श्यलियें  प्रयासों

 tainly
 (HAS  Dia.)

 में  ढील  भरा  गई,  ।  यौतरी  ey’  झोबर-
 कार्फिंडेट  हो  गए  कि

 लग् ही  गया,  प्रव  वह  भाएगा ही नहीं ही  नहीं  ।
 मलेरिया  रह  गया  था,  उस  के  कारणों  की
 जानने  की  कोशिश  ही  मही  की  गई,  हंस
 तरह से  10-11  वर्ष  ब्र्कुल  बरबाद  कर
 दिए  गए  भर  आज  देश  को  मलेपध्या  के
 गाल  में  क्षीक  दिया  शया

 कार्यक्रम  के  भारम्स  में  ज़ब  डो०डी०टी
 का  इस्तेमाल  किया  शया  तो  इस  से  खटमल,
 छिपकलिया,  तिलघट्ू  और  बिच्छू  कऋादि
 मर  जाते  थे।  भ्रत  लोग  डी०  डी०  टी  के
 छिडकाव  को  तत्परता से  एवीकार  करते  थे  t
 किन्तु  कुछ  समय  बीत  जाने  पर  ये  कीड़े  आदि
 डी०  डी०  टी  को  हजम  करने  वाले  जीन  बन
 गए  श्रौर  इसलिए  लोगो  का  यह  सत  बन  गया
 कि  डी०  डी०  tte  प्रभावकारी  नही  है  |

 जो  लोग  जेलो  मे  रहे  है--जै+ हम  लोग  जेलो
 में  थे  तो  बहा  छिड़काव  करते  थे,  लेकित
 छिड़काव  के  बाद  देखते  थे  कि  जो  स्थिति
 पहले  भी,  वही  स्थिति  रहती  भी  ।

 शी  हीरा  भाई  :  (बासवाडा  )  यह  भी
 तो  हो  सकता  है  कि  डी०  डी०  टी०  भ्रसली  के
 बजाय  नकली  हो  7

 शी  राज  नारायण .  हम  उंस  पंर  भी
 झा  रहे  हैं।  सम्मानित  सदस्यों  के  मस्तिष्क
 शौर  मन  में  जितने  प्रश्न  उठते  हैं,  सब  की
 जानकारी  हम  को  है,  इसलिए  सब  की
 जानकारी  हम  करा  देते  हैं  -

 हमारे  मित्र  लकप्पा  को  भजन  ह... |  से
 मलेरिया  के  प्रकोप  का  पता  चल  गया  होता,
 यदि  26  जून,  975  के  बाद  दो  महीने  तक
 जेल  मे  रह  लिए  होते

 SHRI  ्  LAKKAPPA  We  were
 together  You  have  fergomest,

 SHRI  RAJ  NARAIN  +  You  were  with

 suzy  च ्doubt,
 Io  spt  tall

 He  shit,
 jes
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 नूँभी दाज  नारायण]
 ,  ,  सिरिया  केवल  भारत  में  ही  फिर  से

 नहीँ,"  हुमा  है,  यह  तो  विश्व भर  में  ऐसे  ही
 कम!  है,  जिसके  कारण ऊपर  कहे  जा  चुके
 हैं।  श्री  लंका  जैसे  देश  ने  मलेरिया  का
 लवभत  उत्मूलन  कर  दिया  था,  किन्तु
 इस  धमय  वहां  सलेरिया  फिर  से  ज़ोर  पकड़
 गया  है।  दक्षिण  पूर्व  एशिया  और  लैटिन
 झम्ेरिका  के  सभी  देशों  मे  यही  समस्या  है  ।
 अमरीका  में  कोई  भी  उन्मूलन  कार्येक्रम  नही
 बलाया  गया  जहां  मलेरिया  की  समस्या
 अत्यधिक  यम्भीर  बनी  हुई  है  ।

 /  +  मैं  सदन के  सम्मानित  सदस्योको  बतला
 पू--आ्राव  ही  हम  से  तीन  बजे  प्रमरीकी
 प्रम्येशेडर  से  बातचीत  हुई  t  मलेरिया
 से  ने  भी  बहुत  चिन्तित  हैं।  उन्होंने  पूछा
 कि  श्राप  अपने  देश  मे  सलेरिया  के  उन्मूलन
 के  लिए  क्या  योजना  बना  रहे  है।  मैं  भाप
 को  पूरी  बाते  बता  देना  चाहता  हू--इस
 में  कोई  चीज़  छिपाने  की  नही  है।  जनता
 पार्टी  की  सरकार  जनता  से  कोई  बात  नहीं
 छिपायेगी  ।  हम  बराबर  कहते  रहे  है  कि
 यह  लोक  सभा  है--जिसमे  लोक  की
 आकांक्षायें..  प्रतिबिम्बित  होनी  चाहिए  -
 झगर  हम  खुद  कोई  चीज़  छिपायेंगे  तो  हमने

 जो  25  साल  की  पालियामेन्द्री  लाइफ  मे
 बराबर  माग  की  है,  उन  मागो  को  समझना

 चाहिए कि  हमारी  मांगे  नकली  थीं।  इस
 लिए  हम  किसी  से  कोई  बात  छिपाना  नहीं
 चाहते,  चाहे  उसके  लिए  हमे  कुछ  भी  मेहनत
 करनी  पड़े  -

 सभापति  महोदय  :  भ्रब  प्राप  समाप्त
 करे

 की  राज  भारायण  :  मैं  दिवेदन  करूगा
 कि  सम्मानित  सदस्यों  ने  जो  प्रश्न  कि?  है,
 कम  से  कम  उन  का  उत्तर  देने  का  मुझे  सौका
 देंगे  i  यदि  wT  पहले  से  ऐसा  प्रतिरबन्ध
 लगाए  होते  तो  प्राधे  धष्टे  के  भन्दर  यह
 खत्म  हो  गया  होता,  लेकिन  सम्मानित

 ‘SULY. 19,  उक्षा  1a  m  the  eountry
 (HAH,  एंड.)

 सदस्यो  ने  प्रश्त  की  जगह  लेक्चर  देना  शुरू
 किया,  किसी  ने  दस  मिनट,  किसी  ने  ५5
 मिनट  ले  लिए,  तो  यह  सारा  दोष  हमारे
 ऊपर  नही  झ्राएगा।  हम  क्या  उपाय  करने
 जा  रहे  है,  भव  मैं  प्रापको  उन  के  बारे  मे  बताता
 हु।  जो  उपाय  इस  की  रोक-भाम  के  लिए
 हम  कर रहे  है,  वे  इस  प्रकार  है  .

 भारत  सरकार  ने  इस  रोग  के  निर्यत्रण
 के  लिए  एक  सशोधित  कार्य  यौजना  प्रनु-
 मोदित  कर  दी  हैं  भौर  उसे  194-77  चले
 चलाया  जा  रहा  है  ।

 लकप्पा  जी,  देखिए  ।  सदन  के  डेकोरम
 के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  सम्मानित
 सदस्यो  का  मुह  बराबर  चैयर  की  शोर  रहे  a
 यह  नही  कि  चैयर  की  ओर  पीठ  कर  दी  भौर
 मुह  पीछे  कर  दिया  |  श्रब  जो  मूल  चीज़
 है,  वह  मैं  बताने  जा  रहा  हु  t

 SHRI  K  LAKKAPPA  I  do  respect
 Shri  Ray  Naan  Heasinelderly  pers  a

 भ्री  राज  मारायण  :  मै  यह  बता  रहा
 था  कि  भारत  सरकार  ने  इस  रोग  के  नियत्रण
 के  लिए  एक  सशोधित  कार्य  योजना  प्रनुमीदित
 कर  दी  है  श्रौर  उसे  1-4-7977  से  चलाया
 जा  रहा  है।

 राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  की
 वर्तमान  यूतिटों  को  जिले  की  भौगोलिक
 सीमा  के  भ्रनुरूप  पुनगठित  किया  गयो  है
 जैसा  माननीय  सदस्य  त्यागी  जी  ने  मांग
 की  थी।  पहले  इस  कार्यक्रम मे  जिलों के
 मुख्य  चिकित्सा  भ्रधिकारियो  को  शामिल
 नही  किया  गया  था  किन्तु  पुनर्गठन  के  कारण
 बे  जिले  में  इस  कार्यक्रम  के  लिए  मुख्य  रूप

 दै  जिम्मेदार  ठहराए  गए  हैं।  ध्ब  उन  की
 जिम्मेंदार  बना  दिया  गंयां  है  जेब  कि  पहली
 सरकार  से  ऐसा  नहीं  किया  था ।

 राज्यों  को  विभिश्त  कोटनाशी  दवाइयां
 भोर  भ्रधिक  मात्रा  मे  सप्लाई  की  जा  रही
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 &  t  fragt  बेक्टर  में  fro  डो०  टी०  को  हजठ़
 करने  ककी  शक्ति  पैदा  हो  गई  8  वहां  फर
 यूनिटों  को  वेंकलिपक  कीटनाशी  दवाइया
 भी  सपम्दाईकी  जा  रहो  हैं।  ,

 दस  क्रायंक्रम  के  इतिहास  मे  पहली  कर
 क्लोरोविबन  नामक  लगभग  50  करोड़
 जीवन  रक्षक  गोलिया  सप्लाई  की  गई  है
 जंब  कि  पहले  20  करोड़  गोलियां  सप्लाई
 की  गईं  थी  ।  केवल  मलेरिया  कार्यकत  ही
 इन  गोलियों  को  मुफ्त  नही  जाट  रहे  हैं  बल्कि
 बहुत  से  स्थानों  पर  पंचायतें  तथा  स्कूल
 के  भ्रध्यापक  और  प्रन्य  स्वैच्छिक  एजेन्सियां
 भी  इन  का  वितरण  कर  रही  है।  यहे  इस
 सरकार  का  कार्य  है।  इसी  सरकार  ने
 इस  सदन  के  सम्मानित  सदस्यों  के  द्वारा
 झौर  इस  सदन  के  द्वारा  देश  की  भ्राम  जनता
 से  भरपील  की  2  कि  बह  एक  धण्टा  देश  को
 दे  श्रौर  मलेरिया  का  उन्मूलन  करे  ।  मले-
 रिया  के  उन्मूसन  के  बाद  क्विर  वे  एक  धण्टा
 देश  को  दे  और  नहरें  खोदे,  बाग  लगाए;
 देश  की  पैदावार  बढ़ाएं  शौर  प्रा  ढ्रीयें  बिकास
 के  सारे  कार्यों  के  लिए  देश  के  सभी  लोग  अपना
 एक  घण्टा  भ्रवश्य  दे  ।

 ,  आऔौमती  प्रेश्नलाथाई  चब्हाण  (कराड  ):
 माननीम  मंत्री  जी  से  मेरा  निवेदन  है  कि  भाप
 के  पास  जो  ये  स्टेटिस्टिक्स  प्राए  हैं  कि  इतनी
 दवाइयां  दी  गई  है,  मेरी  ऐसी  जानकारी

 है  कि  वे  भ्रभी  वहा  पहुनी  नहीं  है'  उसके
 लिए  सरकार  क्या  इलाज  कर  रही  है  ?

 भी  राज  नोशोयश  :  माननीय
 सम्मानित  संदस्था  भ्मर  किसी  विशेष

 स्थान  के  बारे  में  हमें  बताएं,  तो  वहां  पर
 इस  की  कमी  को  दूर  करने की  पूरी  कोशित
 करेंगे  {

 ग  समझ  लीजिए,  केवल  सलेरिया
 कार्यकर्ता  ही  इस  में  महीं  /को  हैं।।  स्कूल
 के  प्रध्यापक,  स्कूलों  के  बक़्ये,  पंचायतों
 के  सेक्रेटटी,  पंचायतों  के  सदस्य  शौर

 (LAH.  Dis.)
 सभापति  सभी  से  भ्रपील  की  गई  है  कि  वे
 इस  काय॑  में  पूरी  शक्ति के  साथ  अपनी
 ताकत  भौर  सामथ्यं  के  स्राथ  जुट  जाएं।
 इस  के  पअ्रतिरिकत  सारे  देश  मे  लगभग
 50  करोड़  गोलिया  केमिस्टों  की  दुकानों

 वर  भी  उपलब्ध  की  गई  है।  ,  गांवों में
 सिर  दर्द  की  दवाई  के  रूप  में  किराने की
 छोटी  दुकानों  पर  इसे  उपलब्ध  करने  के
 लिए  कदम  उठाये  जा  रहे  है।

 जहा  परजीवी  पर  क्लोरोक्विन  का
 प्रभाव  नहीं  होता,  बहा  पुरानी  'कुमीन
 इस्तेमाल  की  जा  रही है  जिसकी  सप्लाई
 पर्याप्त  मात्रा  मे  की  गई  है।।  बहुत
 काफी  मात्रा  मे  जो  पहले  लोग  इसे  देते
 थे,  उसकी  सप्लाई  का  इन्तजाम  कर  दिया
 गया  है  ।

 इस  रोग  के  पुनरावर्तन  की  रोकब्ञाम
 के  लिए  प्रिमविवन  का  इस्तेमाल  किया
 जांता  है  भले  ही  यह  एक  जीवर्न  रक्षक
 झौषधि  नही  है।  राज्यो  को  यह  दबाई
 पर्याप्त  मात्रा  मे  सप्लाई  की  गई  है।

 चूंकि  इस  दवाई  से  कई  बार  स्तेबीपर

 प्रतिकूल  प्रभाव  पडता  है।  इसलिए  बाजार
 में  इसकी  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध  लगा  'दिया
 गया  है।  श्र्ब  इस  दवाई  को  दह केमिस्ट
 की  दुकानों  पर  उपलब्ध  करने  के  उपाय
 किये  जा  रहे  है  1  '

 शहरी  मलेरिया  कार्यक्रम  के
 '

 भ्रम्तत
 मलेरिया-रोधी  कार्यों  को  तेज  कर  |  ढ़िया
 गया  है।  वर्तमान  28  कस्बों  के  भ्रलावा
 यह  योजना ,  14-778  38  श्रौरू  कस्बों
 में  प्रारम्भ  कर  दी  गई  है।

 |
 झ्राप  चाहेंगे  तो  हम  इन  कस्यों  के

 नाम  भी  बता  देंगे।
 ter  40

 क्षेत्रीय  कार्यकर्ताओं  के,  निरीक्षण  को
 झौर  सुदृढ़  कर  विया  ग्रया  है,
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 [त्रो  राज  नाराणी]
 भलेरिया  उन्मूलन  काय॑  के  क्षेत्र  में

 बुनियादी  और  प्रापरेशनल॒  पश्ननुसंधान
 करने  के  लिए  उपांय  किए गये  हैं।

 ब्लड  सस््मीयर  की  शीघ्र  जांच  करने
 और  मलेरिया  के  पाजिटिव  रोमियों  का
 उपचार  करने  के  लिए  प्राथमिक  स्वास्थ्य
 केत्रो ंमे ंभी  प्रयोगशाला  सम्बन्धी  सेवाएं
 उपलब्ध  कर  दी  गई  है।

 इसके  साथ  साथ  में  देश  में  मलेरिया
 से  पीड़ित  होने  बाले  व्यक्तियों  की  962
 से  संख्या  दे  रहा  हूं  ee

 वर्ष  संख्या

 3962  59575

 3963  87306

 964  42942

 965  00i85

 966  4856

 967  27862

 968  27488I

 i969  348647

 970  694647

 97  322398

 972  428649

 इस  97i,  19729  site  er  ax
 अहुमत  भ्रा  गया।  जेब  झजम  अहुमत
 झा  गया  तो  किस  द्रुतगति  से  मलेरिया

 JULY  i0,  1977  in  the  country
 (H.A.H.  Dis,)

 रोधियों  की  तादाद  बढ़ी  'इंसकों  देखा
 जाए

 973  930273

 974  367658

 975  56642

 976  (श्रनन्तिम)  §82734

 1977 9  ब  हम  झा  रहे है।  हमें
 बाये  चार  महीने  बीते  हैं।  इन
 चार  भहीतों  में  मलेरिया  से  पीड़ित  व्यक्तियों
 की  संख्या  है  6564903  यानी  साल  के
 एक  तिहाई  भाग  में,  क्योंकि  साल  के  प्रभी
 राठ  महीने  बाकों  हैं,  यह  संख्या  है  ।
 अगर  इसको  तिगुना  कर  दिया  जाए  तो
 यह  लगभग  18  लाख  संझ्या  बनती  है  |
 हमने  जो  मलेरिया  को  रोकने  के  उपाय
 किये हैं  उनसे  इस  संख्या  में  प्रौर  कमी
 झ्राएगी  ।  कहां  संख्या  पिछले  साल  में
 58  लाख  थी,  कहां  रब  यह  संख्या  i8

 लाख  तक  ही  जाएगगी।  यह  है  जनता
 पार्टी  सरकार  की  उपादेयता।

 इत  उपर्युक्त  तथ्यों  से  यह  देखने  में
 आएगा  कि  मलेरिया के  प्रकोप को  उल्लेखनीय
 मात  में  घटाने  में  मिली  प्रारम्भिक  सफलता
 के  बोद  इस  कार्यक्रम  में  फिर  व्यवधान
 खड़े  हो  गए।

 ये  जो  व्यवधान  जड़े  हुए  हैं,  ये  खड़े
 नहों,  इसके  लिए  हमें  बहुत्र  ख्री  चिताएं
 हैं  प्रौ६  हम  इन  व्यवधानों  को  रोकने  की
 कोशिश  कर  रहे  हैं।  i976%  रोगियों
 की  जो  संख्या  थी,  वास्तव  में  उस  पर  काजू
 पा  लिया  गया  है।  इसे  हम  भ्रागे  बढ़ने
 नहीं  दे  रहे  हैं।

 1960  1971  लक  पेवे  रोभिपों
 की  संज़्या  युदुती  हो  गई  भी  परम्दु  समय
 पर  कीटनाशक  दबाइसों ' की 'पूधि की  पूर्ति  ौर



 249  Malaria  Incidence  ASADHA  28,  899  (SAKA)  in  the  country  250

 छिड़काव  कार्य  शूद  किये  जानेसे  972
 में  इस  संख्या  को  प्रावे  नहीं  बढ़ने  दिया
 गया  1

 झब  मरने  बालों  की  संख्या  सुनिये।

 SHRI  DHIRENDRANATH  BASU
 (Katwa)  the  has

 ed  to  all  the  prints,  And  he  has
 made a  brilliant  speech.  I  think you  shculd
 now  adjourn  the  House.

 aft  राजेता  कुमार  शर्मा  (रामपुर)  :
 ब्लड  टैस्ट  के  उपरान्त  जहां  पर  मलेरिया

 के  केसिज  मिलते हैं  वहीं  पर  छिड़काव
 भा  स्प्रे  का  निदेश  दिया  जाता  है!
 मेरा  झनुरोध  है कि  जिस  तरहसे  मलेरिया
 का  प्रकोप  बढ़  रहा  है  उसको  देखते  हुए
 किसी  विशेष  स्थान  को  निधरित  न
 करके  सब  स्थानों  पर  स्प्रे  किया  जाए
 ताकि  मलेरिया  पर  एक  दम  रोक  लग  सके  ।
 क्या  आप  ऐसा  करवाएंगे  ?

 श्री  राज  नारायण  :  मैं  भापकी  राय

 से  सहमत  हूं।  मैं  भ्रपना  ही  केस
 देता  हूं।  हमारा  रक्त  लगभग  तीन  दिन
 पहले  लिया  गया  था  लेकिन  यहू  तब
 लिया  गया  जबकि  हुमारा  बुखार  उतर
 गया  था  i  बुखार  उतर  जाने  के  आद

 MGIPMRND  -SI--JC  2288—3-9-77—-980—

 (H.A.H.  Dis.)

 भी  रक्त  जिया  जा  !गा  तो  मलेरिया  है  या  नहीं
 सका  पता  नहों  चल  सकता  है।  (सलिए

 हम  स  बात की  कोशिश  करेंगें  कि  जहां
 श्कक्त  में  मलेरिया  के  कीटाणुओं  का  प्रता  न
 चले,  इस  बास्ते  बूंकि  मलेरिया  बढ़  रहा  है
 शौर  उम्मीद  की  जा  रही  है  कि  मलेरिया
 का  रोग  बाहर  से  भी  प्रा  रहा  है,
 इस  वास्ते  हम  प्रयत्नशील  हो  कर  जहां  जहां
 हमें  महसूस  हो  कि  मलेरिया  बढ़  रहा  है,
 चाहे  रक्त  में  कीटाणुओों  का  संकेत  मिले  या
 न  मिले,  वहां  भी  छिड़काव  की  व्यव  था
 करवाएंगे

 सभापति  महोदय  :  राज  नारायण
 जी,  हाउस  का  समाधान  हो  गया  है।

 थी  राज  ताराराण  :
 मैं  समाप्त  करता  हूं  ।

 तब  ठीक  है  t

 सलायति  सहोदय  :  भव  हम  एड  र्ने
 होते  हैं  प्रौर  कल  मिलेंगे  ।

 33.36  hrs.

 The  Lok  Sabha  then  journed  till
 Blan,  Utne  Clock  on  Wadbesday.
 20,  2y77/Asadha  29,  899  (Saka).


